

IX ronda de negociaciones del TLC andinos - Estados Unidos

Colombia presentó propuesta de negociación en oleaginosas

La novena ronda de negociaciones del TLC se llevó a cabo del 19 al 22 de abril pasado en Lima, Perú.



En esta ronda no hubo avances significativos en materia de textos sobre agricultura y medidas sanitarias y fitosanitarias. En cuanto a la negociación de productos agropecuarios Colombia entregó la propuesta de acceso en oleaginosas y contrapropuestas de negociación en cereales y alimentos balanceados, y Estados Unidos por su parte, presentó a Colombia propuesta en carne, y contrapropuestas en tabaco y arroz.

En lo que toca a la palma de aceite, Colombia entregó a Estados Unidos una propuesta de negociación de la cadena de semillas oleaginosas, aceites y grasas, hecho que resulta fundamental en la medida en que se tienen previstas sólo dos rondas más para culminar la negociación, y que el tiempo comienza a jugar en contra de los productos sobre los cuales aún no se han comenzado las discusiones.

Al respecto, es importante recordar que Fedepalma había solicitado con anterioridad al Gobierno Nacional que el tema de oleaginosas fuera tratado en la ronda de Washington realizada en marzo. Esto con el fin de que el sector tuviera el tiempo suficiente para analizar contrapropuestas de Estados Unidos, más aún teniendo en cuenta el interés ofensivo de este país en la cadena.

En esencia, la propuesta plantea un esquema de desgravación similar al acordado en el TLC de Chile y Estados Unidos para los productos del sector de aceites y grasas, aunque con un plazo mayor de eliminación de aranceles, y refleja un tratamiento acorde con sus sensibilidades. Adicionalmente, incorpora instrumentos como salvaguardias especiales de precios para un conjunto de productos altamente sensibles y cuyos precios se caracterizan por presentar una alta volatilidad en el mercado internacional. Se espera que Estados Unidos responda a esta propuesta en la próxima ronda de negociación que se realizará la primera semana de junio en Ecuador y así mismo, plantee contrapropuestas en otros sectores.

En cuanto a las propuestas en el sector de semillas oleaginosas, aceites y grasas que presentaron los

demás países andinos en esta ronda, se destacan los siguientes elementos:

- ♦ Las condiciones de inestabilidad política de Ecuador durante la semana en la que se llevó a cabo la novena ronda, impidieron que ese país adelantara sus negociaciones en materia agrícola.
- ♦ Perú le planteó a Estados Unidos en su reunión bilateral de agricultura, que los aceites crudos se desgravaran en un período de 5 años y los refinados en 15 años.
- ♦ La propuesta de Perú difiere sustancialmente con el tratamiento sensible que Colombia y Ecuador le han dado al sector en las negociaciones y, de llegar a concretarse, generaría una gran perturbación que se sumaría a los factores distorsionadores del comercio de semillas oleaginosas, aceites y grasas dentro de la subregión andina.

La única evolución que se presentó en materia de textos agrícolas fue la propuesta de salvaguardia especial agropecuaria que Estados Unidos presentó a los andinos, la cual será evaluada por estos y discutida en la siguiente ronda de negociaciones del TLC.

Finalmente, el cronograma del TLC cada vez se ajusta más y el Gobierno Nacional, si bien continúa planteando como fecha de cierre de la negociación el mes de julio de 2005, también expresa que no cerraría una negociación que no corresponda a los intereses del país. En materia agrícola donde la discusión está más rezagada es posible que para avanzar se realicen mini rondas para tratar sectores específicos y así poder cumplir con el cronograma establecido.

La poca flexibilidad del equipo negociador estadounidense y por ende el lento avance de las negociaciones agrícolas, en buena medida se explica porque aún no ha sido aprobado por parte del Congreso de Estados Unidos el Cafta (Central American Free Trade Agreement), pero es de esperar que una vez ello suceda, la dinámica de la negociación agrícola se acelere y las posiciones de Estados Unidos se aparten del maximalismo que las ha caracterizado durante las pasadas nueve rondas del TLC. 